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【 香 港 商 報
訊】記者林駿強
報道：今年施政
報告宣布會革新

各項輸入人才機制。政府昨日起推出三項措施
優化高端人才通行證計劃（高才通計劃）及優
秀人才入境計劃（優才計劃），包括高才通計
劃的合資格大學由185間增至198間；延長高
才通計劃A類申請的首個簽證年期至三年；以
及優化優才計劃 「綜合計分制」 評審準則及安
排。勞工及福利局局長孫玉菡表示，新制度改
動後很清晰，效率提高很多。

香港政府積極搶才，推出優化高才通計劃
及優才計劃。圖為今年5月人才辦於灣仔舉
行 「香港．全球人才高峰會」 。 資料圖片
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【香港商報訊】記者馮仁樂報
道：政務司司長陳國基昨早在廣州
南沙國際郵輪母港，出席中國第41
次南極考察隊啟航活動。據悉，這
次出征南極的國家考察隊乘坐破冰
船 「雪龍」號和 「雪龍2」號前往極
地。考察隊當中有 6 位成員是從香
港選拔的科學家，是首次有香港科
學家獲選加入國家南極考察隊，參

與極地科研考察任務。

陳國基：角色意義非凡
陳國基致辭時表示，今次是首次有香港科學家

加入國家南極考察隊參與考察任務，對香港是一
個重要里程碑，不但體現了國家對香港極地科研
工作的肯定，也同時凸顯香港作為國際創新科技
中心在國家科學任務中可擔當積極的角色，對香
港實在是意義非凡。

陳國基說： 「今年是國家進行極地考察 40 周
年。國家在極地事業上的努力和成就舉世矚目，
體現了推動構建人類命運共同體的強國擔當。我
寄望香港的科學家能夠充分利用國家提供的科研
平台，發揮自身所長，開展扎實的科學研究，為
國家的科學創新作出更大的貢獻。」

陳國基在儀式前與參與任務的香港科研團隊互
動交流，又與國家自然資源部副部長孫書賢、廣
州市市長孫志洋、香港中文大學校長段崇智等主
禮嘉賓登船參觀 「雪龍2」號，並與考察隊隊員
會面，向他們致以最崇高的敬意。

陳國基表示，這次執行任務的兩艘破冰船均曾
訪問香港—— 「雪龍」號在2004年啟程前往南極
考察之前特別訪問香港，而 「雪龍2」號則於今
年初完成中國第40次南極考察任務後，以香港作
為返回祖國的首站——對香港有重大和深遠的意
義。

此外，他亦欣悉香港中文大學和中國極地研究

中心在今年8月簽署了有關極地科學創新戰略合
作框架協議，期盼內地與香港在極地科學研究領
域有更深入的合作，為國家的極地考察事業再寫
新篇章。

【香港商報訊】記者萬家成報道：漁農自然護理署（漁護署）昨
日宣布，北大嶼海岸公園即日成立，公園面積約2400公頃，是香港
面積最大的海岸公園。

漁護署發言人表示，北大嶼海岸公園連同附近的沙洲及龍鼓洲海
岸公園及大小磨刀海岸公園，形成相互連接的海洋保護區網絡，面
積共約4570公頃。北大嶼海岸公園亦毗鄰廣東珠江口中華白海豚國
家級自然保護區，加強保護中華白海豚的核心棲息地。漁護署正與
內地相關部門商討成立粵港中華白海豚海洋保護區網絡平台，加強
兩地在管理和執法、生態監察和提升措施、教育和宣傳等方面的合
作。

漁護署將持續提高公眾對海岸公園和海洋生態保護的認識，亦會
在海岸公園進行長期生態及水質監測，鼓勵在海岸公園內進行科學
研究。

這是香港第八個海岸公園，亦是為緩解三跑道系統項目的建造及
營運對中華白海豚和漁業生境所造成的影響而推展的其中一項措
施，令香港受保護的海洋棲息地面積增加至超過8500公頃，加強保
育海洋環境及生態系統。

【香港商報訊】教育局昨日宣布，
聖方濟各大學成功通過香港學術及職
業資歷評審局嚴謹的機構評審，並獲
教育局確認符合所有相關條件，成為
香港第二所應用科學大學。與香港首
間應用科學大學香港都會大學（都
大）一樣，聖方濟各大學須接受由評
審局進行的機構定期覆審，亦須向教
育局提交周年進度報告。

聖方濟各大學前身為明愛徐誠斌學
院，2011年開始頒授學位及更名為明
愛專上學院，並在2024年1月取得大
學名銜及獲批准更名為聖方濟各大
學。在2024∕25學年，聖方濟各大學
開辦2個碩士學位課程、13個學士學
位課程及 4 個高級文憑課程，共約

3800 名全日制學生及 800 名兼讀制學
生就讀。

為支持應用科學大學的發展，新一
份施政報告宣布政府已撥款 1 億港元
作為啟動資金，支援應用科學大學和
有志成為應用科學大學的院校於今年
成立 「應用科學大學聯盟」，與業界
和持份者實行聯動推廣。

聖方濟各大學表示，歡迎教育局的
決定，將致力與不同持份者合力推廣
職專教育，讓香港高等教育實踐職學
聯通，多元發展。校方將申請加入成
為 「應用科學大學聯盟」的正式會
員，與其他應用科學大學在應用研
究、創新，以及知識轉移各方面加強
交流與合作。

【香港商報訊】記者葉家亨報道：首屆 「快樂童年眾幸
福」研討會與全港首個 「守護兒童認知與觀念」調查結果
發布會昨日舉行，調查指75%人對 「守護兒童」缺乏認知。
擔任主禮嘉賓的勞工及福利局局長孫玉菡致辭時表示，對
虐待兒童事件採取零容忍的態度，將加強保護兒童的上游
工作，從源頭預防虐兒個案。

孫玉菡稱，新一份施政報告將推出試驗計劃，成立4間社
區親子中心，透過遊戲方式促進親子活動，教導家長正確
育兒方法，支援及轉介有需要家庭接受各項適切政府或社
區提供的服務。

香港保護兒童會早前進行全港首個 「守護兒童認知與觀
念」問卷調查，成功訪問1000人。調查結果顯示，62%在兒
童相關工作的受訪員工，其企業沒有或他們不知道其企業
有沒有守護兒童政策，65%受訪員工同意，設有守護兒童政
策對兒童有更大保障。

調查亦發現71%受訪員工表示沒有接受過 「守護兒童」的
相關培訓，有接受過培訓的員工當中，逾91%人認為培訓對
他們工作有幫助，近七成受訪員工認為，企業有需要加強
有關 「守護兒童」的員工培訓和知識。

僅37.5%受訪者聽過強制舉報虐兒條例
對於立法會今年7月通過的強制舉報虐待兒童條例，公眾

認知不高，42.5%兒童相關行業受訪員工表示曾聽過有關法
例，聽過相關法例的受訪公眾只有37.5%。

香港保護兒童會總幹事周舜宜就此提出5項建議，包括加
強 「守護兒童」意識和教育；鼓勵與兒童相關的服務機
構，訂立全面的守護兒童政策及指引，為職員提供明確守
則；提供培訓和專業發展機會；設立兒童友善場所認證及
嘉許計劃；立法規定執行性罪行紀錄查核，加強篩查所有
兒童相關行業職員的性犯罪背景資料。

另一方面，政府昨日公布以學校為本的三層應急機制的
優化措施，加強支援有自殺風險的學生，主要是提高校方
及家長識別能力、支援服務將涵蓋所有公帑資助中學有較
高自殺風險的新舊個案、提供清晰指引更精準地照顧不同
學生的需要。該機制將延續至2025年12月31日。

【香港商報訊】記者周偉立報道：2024年國家
和地區奧委會協會（ANOC）全體代表大會於卡
斯卡伊斯時間10月31日宣布，中國香港成功申
辦協會的2026年全體代表大會。文化體育及旅遊
局局長楊潤雄積極參與申辦工作，向協會推介香
港是舉辦這個國際體壇重要會議的理想地方。

ANOC由206個國家和地區奧林匹克委員會組
成，負責維護和促進世界各奧委會的利益，並支
持在全球推廣奧林匹克價值觀。全體代表大會是
ANOC的最高監管機構。

2026 年 ANOC 全體代表大會料有超過 1200 名
代表參與，國際奧委會、國際單項運動聯會，以
及奧運會籌備委員會成員亦將獲邀出席。

楊潤雄表示，香港成功申辦2026年協會全體代
表大會，充分體現國際間對香港籌辦國際體壇盛
事的信心。特區政府會全力支持和指導中國香港

體育協會暨奧林匹克委員會（港協暨奧委會）辦
好這個重要的國際會議，以彰顯體育、會議展覽
和旅遊的協同效應，發揮香港聯通國際的優勢，
共同說好香港故事。

世界知名運動員將獲邀來港
港協暨奧委會會長霍震霆表示，港協暨奧委會

獲政府全力支持，對香港意義重大，不但有助促
進各國和地區在體育活動交流和合作，彰顯奧林
匹克精神，同時鞏固香港作為體育盛事之都的形
象，藉體育、會議展覽和旅遊的協同效應，向世
界展示香港的魅力。

2026 年 ANOC 全體代表大會計劃於當年下半
年在香港舉行，共5日4夜，設有專題研討會、
交流活動等，亦會舉辦頒獎典禮嘉許運動員及體
育界人士，世界各地知名運動員將會獲邀出席。

高才通增13間頂尖院校
高才通計劃下合資格大學原有185間。為

進一步擴闊網絡，吸納更多世界各地高端人
才，高才通計劃下的合資格大學名單由昨日
起增加13間海內外頂尖院校，總數增至198
間。新增院校包括9所過去5年於上海交通
大學中國大學排名位列第 11 至 20 名、而未
被包括在原有合資格大學名單內的內地大
學，分別為四川大學、北京航空航天大學、
東南大學、北京理工大學、同濟大學、中國
人民大學、北京師範大學、南開大學以及天
津大學。

其餘新增院校，還包括4所過去5年在QS
世界大學排名 「藝術與設計」範疇位列前5
名的專科學院，分別為皇家藝術學院、倫敦
藝術大學、帕森設計學院及羅德島設計學
院。

延長高才通A類簽證年期
高才通計劃A類人才是指，在緊接申請前

一年全年收入達港幣 250 萬元或以上的人
士。由今年施政報告公布當日起，獲批的該
類人才的首個簽證期限年期已由2年延長至
3 年，便利他們盡早規劃帶同家人移居香
港。

新措施亦適用於今年施政報告公布前已獲
批的約21000名A類人才。他們可於昨日起
在其逗留期限屆滿前3個月內，向入境處提
出延長逗留期限申請，將獲准無條件延長逗
留期限1年。如他們在提交申請時在香港已
獲聘用，或已開辦或參與業務，在提交相關
證明後可獲准延長逗留期限最多3年。

優化優才「綜合計分制」
優才計劃下 「綜合計分制」亦於即日起優

化，採用更客觀清晰的計分準則，簡化申請
甄選程序。優化後的 「綜合計分制」以評核
問卷取代原有逐項計分方式，申請人須確認
是否符合問卷內12項涵蓋六大範疇的準則，
包括年齡、學歷、語文水平、工作經驗、收
入及有否擁有業務，並提交證明文件。如申
請人符合最少6項準則，即可提交申請。入
境處會將收到的合資格申請提交新成立的評
核委員會作進一步甄選。

而優化後的 「綜合計分制」不設年度配
額，在優化措施實施前已按原有 「綜合計分
制」提交的申請，入境處會沿用原有準則及
程序處理。

尚海龍：有助提升留港意欲
香港高才通人才服務協會創會會長、選

委界立法會議員尚海龍說，優才計劃過往
是申請宗數多但獲批比例相對較低，其中
一個原因是計分方式，委員會審核時較辛
苦。他認為，今次優化令計分制度更清
晰，同時亦有助申請人考慮透過哪個計劃
申請來港。

他又指，高才通的A類人士包括高收入人
士，例如高級管理人員及行政總裁等，簽證
年期由2年增至3年，可讓他們有更長時間
發展業務及安頓家人，有助提升他們留港意
欲。

入境處長為奧蘇利雲穿針引線
此外，孫玉菡表示，政府積極搶人才、留

人才，自2022年年底推出新的輸入人才機制
以來，至今共收到超過 38 萬宗申請，近 24
萬宗獲批，已有約 16 萬名人才攜同家人抵
港。他說，昨日推出的優化措施將有助進一
步廣納香港發展所需的人才，豐富本地的人
才庫，提升香港競逐人才方面的競爭力，鞏
固香港作為國際人才樞紐的地位。

英格蘭桌球好手奧蘇利雲早前透過 「優才
計劃」成為香港居民。孫玉菡被問及是否政
府主動邀請對方，他說是雙方相互吸引；又
指同樣鍾愛桌球的入境處處長郭俊峯，在過
程中 「穿針引線」。

港府三措革新輸入人才機制
孫玉菡：助鞏固國際人才樞紐地位

虐兒調查指75%受訪者
對守護兒童缺乏認知

香港科學家首次入選國家南極考察隊

北大嶼海岸公園成立
2400公頃全港最大

聖方濟各大學
獲批為應用科學大學

港成功申辦2026年奧委會協會大會

港協暨奧委會成功申辦2026年國家和地區奧委
會協會全體代表大會。 港協暨奧委會

陳國基（前排左四）在廣州出席中國第41次南
極考察隊啟航活動，與一眾嘉賓和參與任務的香
港科研團隊合照。 政府新聞處
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香港商報評論員 王楚竣

財政司司長陳茂波與代表團昨日
圓滿結束對沙特的訪問回到香港。
此行可謂滿載而歸，是香港與沙特
經濟合作的新里程碑。雙方政府積

極牽紅線、築橋樑，讓中東投資者能便
捷地進入香港市場，同時亦為港商拓展中東

帶來新機遇。
有石油王國之稱的沙特，之所以將香港視為合作夥

伴，無疑建基於香港在金融、貿易、創科和文化等領
域的優勢，這些優勢與沙特的經濟轉型需求形成高度
契合，能助其實現 「2030 願景」經濟多元化的目
標。港府亦將包括沙特在內的中東，視為目標市場，
積極開拓，加深香港與中東彼此往還和認識、擴闊香
港的朋友圈，以及生意、創科等方面的合作。ETF的
雙向掛牌，香港科學園及多家初創企業簽訂合作協
議，金管局與沙特阿拉伯公共投資基金共同設立10
億美元的新投資基金，達成再保險和寵物保險的合作
協議，等等，這一系列互利共贏的合作成果，也印證
了兩地攜手發展的前景廣闊、空間巨大。

政府不遺餘力開拓新市場，香港商界也要識變應
變，敏銳洞察新機遇，迅速進軍中東市場，開展雙邊
合作，取得長期發展。沙特的 「2030願景」中包含
大量基礎設施和新興產業項目計劃，這些都需穩定靈
活的資金支持；香港金融機構有能力幫助沙特企業和
政府融資，尤其是在綠色金融和可持續發展領域，公
私營機構均可進行相關的交流與合作。沙特是伊斯蘭
金融的重要市場，香港完全可以在伊斯蘭金融領域展
開更多業務，推出符合沙特市場需求的金融產品。香
港還能利用自身成熟的風險管理及資產管理專業知
識，吸引沙特及中東地區的富豪來港設立家族辦公
室，及透過各人才計劃和投資移民計劃等來港定居。

香港作為國家與國際的 「超級聯繫人」和 「超級增
值人」，於經貿及創科等亦可加強與沙特的互動。一
方面，沙特正積極推動新型科技的發展，而香港在技
術創新方面擁有豐富經驗和能力，尤其是在物聯網、
數據管理、人工智能及保安系統等領域，雙方供需正
好對接。另方面，香港也可為沙特石油及化工產品等
出口中國內地及東南亞提供跳板，扮演供應鏈管理中
心的分散風險角色。

目前，香港對中東地區經濟和文化的認知仍較陌
生，反之亦然，從長遠來看，雙方必須加強交流增進
了解。港府計劃在沙特首都利雅得設立經貿處，可望
發揮作用幫助港企拓展中東市場，譬如多辦招商引資
活動及論壇，甚至提供翻譯等服務，皆可增進彼此認
識，做好 「盲公竹」角色。文化方面，本港可增設阿
拉伯語或中東文化體驗課程，讓市民及新一代更深入
了解中東。同時，經貿處亦可在沙特開辦中文或香港
文化體驗課程，讓更多沙特國民了解香港的優勢，感
受香港魅力，並將香港視為首選投資地。

雙方可以開展的合作領域，不勝枚舉，關鍵是行
動！財爺中東之行表達出擴大合作的強烈意願，香港
的獨特地位和優越條件亦被沙特高度認可。於此百年
未有之大變局中，商界要有認知商機的敏銳，更要有
知行合一、勇於搶飲頭啖湯的魄力，充分了解中東市
場的需求和潛力，針對性地制定商業策略，積極投身
至當地的經濟轉型中。


